
 

 

 

 
 

ＪＲ東海ユニオンＯＢ会は、2023.４.1 現在 ５，９１０名で構成している。

各地区本部の組織数は関東地区５８２名 静岡地区１，９０４名 名古

屋地区２，０９３名 三重地区３６４名 飯田地区１４８名  関西地区８１

９名である。これだけの組織力を有するＪＲ東海ユニオンＯＢ会の抱える

課題には政治と直結する内容も多い。 

２０２３年度の公的年金額が決まった。２２年度に比べて６８歳以上１．

９％、６７歳以下 2.2％と３年ぶりの増額だが、物価上昇分の 2.5％を下

回る。わずかに増えるものの物価高に追い付かず、実質的に目減りし

ている。公的年金は現役世代が賃金から保険料を支払い、そうする

ことで高齢者を支える社会の「仕送り」である。少子高齢化を放置す

れば保険料を支払う現役世代が減り続け、いずれ高齢者の貧困を招きかねない。①少子化対策は

将来の貧困対策である。②コロナの５類移行は、２０２３春にも対策を緩和する方針を決めたが感染

が終息したわけではない。分類を見直せば、医療費やワクチンなど患者の費用負担が増す。受診

やワクチン接種が控えられ、感染が逆に広がる懸念がある。費用は引き続き公費で負担すべきだ。

③ロシアによるウクライナ侵攻④安倍晋三銃撃事件を契機に、旧統一教会問題と安倍元首相の国

葬問題が世論を揺るがした⑤岸田文雄首相は、既存の原発の再稼働のみならず、新増設や次世

代型原発の開発へと大きく踏み出した。国民的合意はなされているのか⑥反撃能力（敵基地攻撃

能力）の保有は、専守防衛の原則が大きく変更になることが明らか。政府は、５年間で４３兆円の防

衛費増額を打ち出した。国内総生産比２％超という。国民との議論や財源見通しがない。反撃能力

を保有すれば、他国の不安を掻き立て軍拡競争は加速し、総合不信が高まり、誤認による偶発戦

争も起きうるのではないか。 

私たちは、いつの間にか日本の未来が決まっていたというようなことにしてはならない。 

ＪＲ東海の金子慎社長は三月末で勇退され、リニア、コロナ禍のＪＲ東海を果敢にリードされました。

今日までの並々ならぬご苦労に敬意を払いつつ、ご苦労様でしたと感謝の念を抱くものです。くし

くも、トヨタ自動車の豊田章男社長も同じくして退任される。ともに惜しまれつつの引き際の潔さには

感服させられる。 

 ＪＲ東海は、新社長丹羽俊介社長のもと不動産や流通などグループ会社を中心とした非鉄

道事業の収益力強化に乗り出す。指針は「グループビジョン 2032 挑戦と実践」として十年計画の

長期ビジョンをまとめ、非鉄道事業の収益向上をより重視する方針を掲げた。新型コロナウ

イルス禍の影響で主力の東海道新幹線の回復が８割程度にとどまる中、「鉄道依存」からの

脱却を目指し、不動産開発など新たな経営基盤の構築を図り、ＪＲ東海らしさを模索したい

というものである。 

 ＪＲ東海ユニオンＯＢ会としても、ユニオン本部の指導を仰ぎつつ、多くの課題に臨む決意である。 

東海旅客鉄道労働組合退職者連絡会（ＪＲ東海ユニオンＯＢ会）発行責任者 坂間 晴二 
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「第１８回全国会長会議・交運共済推進会議」開催 
                                  

 

  

２０２３年２月２０日（月）、大分県日田温泉「亀山亭ホテル」において、「第１８回全国

会長会議・交運共済推進会議」が開催されました。全国会長会議は、ＪＲ連合退職者連絡会

の高田義広副会長（ＪＲ九州労組）の開会の挨拶で始まり、座長のＪＲ連合退職者連絡会高

野富夫会長（ＪＲ西日本労組）の挨拶の後に議事進行されました。 

来賓には、日本退職者連合人見一夫会長、ＪＲ連合荻山市郎会長、交運共済松岡祐次理事

長のほか、ＪＲ連合政所大祐事務局長などの方々が出席されました。 

高野会長からは、新型コロナウイルスが東京も千名を下回って収束の兆しを見せている。

また、ロシアのウクライナ侵攻や、中国の台湾干渉問題、トルコ大地震の情勢などが杞憂さ

れるなどの報告がありました。 

また、本年７月には、交運共済からこくみん共済ＣＯＯＰ（ＣＯＯＰ）への契約移管に伴

い、全員がＣＯＯＰへ契約移転を実現するために引き続き継続して取り組んでいくとの決意

表明がありました。 

また、日本退職者連合人見会長からは、「日本退職者連合の取り組み」として、①高齢者

が移動の困難な地域の交通政策を国交省と折衝している。②世界情勢としてのウクライナ、

アメリカ・中国対立、イラン核開発、中国・北朝鮮軍事力強化、アメリカ大統領選、エネル

ギー危機・食糧危機などの講話がありました。 

引き続き、全国会長会議は、中山廣事務局長（ＪＲ東日本労組）から、議題として①当面

の活動について②第１９回「全国会長会議・共済推進会議」開催について③今後の行動予定

について話された後、④意見交換等が行われ、熱心に討議されました。  

また、日本退職者連合の

主な活動日程として、全

国高齢者集会が「９月１

９日（文京シビックホー

ル）」で開催される予定で

あることの報告がありま

した。最後に、退職者連絡

会は、交運共済からＣＯ

ＯＰへの契約移転に向け

て、全員が解約手続きと

新規契約の取り組みを行

っていくとの確認が行わ

れました。 

 



ＪＲ東海ユニオン退職者連絡会 諸先輩のみなさまへ 

ＪＲ東海ユニオン中央執行副委員長 丸山 知章 

                          

ＪＲ東海ユニオンは 3 月 15 日に 30 周年を迎えることができまし

た。平成５年３月 15 日に名古屋市のクレールで結成大会を開催し、

東海労組と東海鉄産労が数次に亘る統一協議を踏まえ、組織統一を

実現しました。生い立ちの違う２つの労組が一つになることについ

て、他労組の役員のなかには、「きっと再分裂する」などと、嫌なこ

とを言っている人もいましたが、実際のところ、そのような事象が発

生することはなく、ＪＲ東海ユニオンは民主的労働組合の運動に邁

進、組織強化、拡大に資する運動を展開し、結成当初には 81.4％だ

った組織率も現在では 97.6％となっています。これまで運動を創造

し、活動をお支えいただいた先輩方に感謝を申し上げます。なお、結

成当初から実施されてきた総対話行動は、今も重点活動として取り組んでいます。まさに総

対話行動も 30周年を迎えました。現在は秋と春の年間２回開催しています。 

さて、これまでＪＲ東海ユニオンは、常に自らの運動の羅針盤となる中期目標を策定

し、これに基づいた運動を進めてきました。ＪＲ東海会社発足 10年目の第 5回定期大会で

は、「労働組合として、これまでの 10年間を総括し、さらにその後の 10年について、どの

ような労働組合を創り、どのような運動を進めて行くのか」その目標をつくるためのデケ

ード活動を展開し、翌年の第 6回定期大会において、各級機関で現状認識した課題と 10年

後の展望を「21世紀ビジョン」として策定しました。この「21世紀ビジョン」を実現する

ための具体的な実行計画が第一次中期目標「ユニオンプラン」であり、求める組合の姿を

「ビジョナリーユニオン（展望を持つ労働組合）、求める会社の姿を「ハートフルカンパニ

ー（国民に、利用者に、組合員に、やさしい会社）」とし、先見的で積極果敢に物事にトラ

イする、能動的な労働組合であり続けるために、自らの運動の羅針盤となる中期目標「ユ

ニオンプラン」の実現に向け運動をスタートさせました。その後の 10年は「ユニオンプラ

ン」を踏まえた第二次中期目標「ユニオントライ」（めざす労働組合の姿は「強く！優し

く！みんなのユニオン」）に基づく運動、そして現在の第三次中期目標である「UNION 

FUTURE⇒２０２７」（めざす労働組合の姿は「みんなでアクション」）と 10年毎に運動を振

り返り、目指す労働組合像、会社像（いずれの中期目標も、めざす会社の姿は「ハートフ

ルカンパニー」）を掲げ、運動を展開してきました。 

その根幹は「組合員が主体

の労働運動」であり、大切なの

は「組合員とご家族の幸せ実

現」です。 

30周年を迎え、さらに次の

40周年に向け、組合員の皆さ

んと共に、これまでの運動を踏

まえ、未来に繋がる運動を更に

積み上げていきます。 

 

↑「ﾕﾆｵﾝﾄﾗｲ」ｷｬﾗｸﾀｰﾕﾆﾄﾗﾏﾝ  
UNION FUTURE ｷｬﾗｸﾀｰ↑ 



 

 

 

 

 
  JR東海ユニオンＯＢ会本部  副会長 桝本碩哉 

 
 

 

 

 

 

国の新型コロナウイルス対策が５月８日から緩和される。ただ、ウイルスの感染力がな

くなるわけではなく、日頃の感染予防の大切さは変わらない。重症化しやすい高齢者らを

どう守るかという課題も残る。専門家は「これまでと同様に個人の対策と配慮は重要だ」

と指摘する。  

対策の緩和は、新型コロナの感染症法上の

位置づけが、季節性インフルエンザと同じ

「五類」に変わることによるもの。感染者や

濃厚接触者の待機期間がなくなり、感染者の

把握も一部の指定医療機関の受診者だけが対

象になる見込み。 

 厚生労働省のデータなどによると、流行の

主流が病原性の低いオミクロン株に置き換わ

り、ワクチン接種で免疫を持つ人も増えたこ

とで、重症化率や致死率はかなり落ちたが、

「五類移行で感染が広がりやすくなる点は留

意して」と指摘している。従来なら行動制限

されていた感染者らが外へ出てきやすくなる

ためだ。無症状者や軽症者が出勤し社会活動

を継続できるのは利点だが、流行の終息は考

えにくく、昨年十一月以降の第八波に近い状

況は今後も起こり得るという。 

第八波では死者の九割が７０代以上。感染を機に持病が悪化したり、体力低下を起こし

たりして亡くなるケースが大半だ。ウイルスの感染力はいまだに強く、今後も年数回の流

行を繰り返すことが予測される。「うつらない」ための対策に加え、いかに早期発見し治療

につなぐかが大事。もし周囲に感染者が出たり、自分も不調を感じたりしたら、早めに医

師に相談することである。ワクチン接種も重症化リスクを下げる重要な手段だ。治療や予

防接種の費用は五類ならば原則自己負担だが、政府は経過措置として当面、公費支援を続

ける方針を示している。 

コロナ５類移行でも感染予防は確実に 

つぶやき 



 

 

 

  
    ＪＲ東海ユニオンＯＢ会 

   本部事務長 松葉孝三 

 

参考：「いっしょに！きくち体操“きくち体操代表 菊池和子著： 

朝日新聞(2022.12.22)埼玉地域総合掲載 

 タオルを使って、「足の指」に力をつける実践

的な運動を紹介します。高齢者になるといつの

間にかチョコチョコとした歩く姿になってしま

いがちですが、こうした歩き方になる一因は、

足の指が弱って使えず、踏ん張りが利きにくく

なっているからです。ただ、手の指に比べる

と、足の指には普段、なかなか意識がいきませ

ん。意識的に動かしていないので、弱って、つ

ま先が固まってしまい、指に力が入り辛い方も

いらっしゃると思います。足の指に力をつける

には、「普段から足の指に意識を向けて動かすこ

とが大事」と、きくち体操代表の菊池和子さん

（88）は説明します。 

「足の指は、歩行する際に、体を支える大切な

部位です。足の指の力が弱くなると、踏ん張り

がきかず、転びやすくなります。足の指を動か

すことを毎日の習慣にし、力を付けて冬を乗り

切りましょう」 

① 椅子に座り、片方の足を、もう一方の足の

太ももにのせ、足の指の間に手の指を入れてみてください。付け根まで、しっかりと手

を入れ、手の指と足の指で握り合います。最初は痛いかもしれませんが、足の指に力が

付いてくると、嬉しい感覚に変わってきます。（写真１） 

② 今度は、床に置いたタオルを足の指全体で、つかむ練習をします。終わったら、反対の

足も行います。（写真２） 

③ 両方の指でしっかりタオルをつかみます。その時、ふくらはぎを触ってみてください。

硬くなっていると思います。ふくらはぎは第二の心臓と言われています。 

足の指でタオルを握ったり、ゆるめる運動を繰り返すと全身の血流が良くなりす。（写

真３）足の指と手の指を握り合わせていると、額に汗がにじみ、効果を実感できるよう

になります。 

  



 

「生き活き 2023へむけて」関東地区本部ハイキングの振り返り 
（2018.5.11） 

 

 

ＪＲ東海ユニオン退職者連絡会の皆様いかがお過ごしでしょうか。新型コロナウイルス感

染症も未だ終息を見せていませんが、政府は本年５月８日から感染法上の分類を季節性イン

フルエンザと同じ「５類」に引き下げると決めました。今まで法律に基づいて政府や都道府

県が取ってきた措置が変わります。「感染者や濃厚接触者の外出制限、室内でのマスク着用、

緊急事態宣言などが無くなります」一日でも早く明るい生活が戻りますことを願いまして、

ハイキングの在りし日を偲びながら、東京両国国技館前から出発し浅草・浅草寺までのハイ

キングについて御紹介します。東京近郊にお出かけになられた節はお立ち寄りください。 

 

隅田川沿いを散策しながら、色々な会話と涼

風で足取りも軽く目的地に歩を進める参加者。 

参加者からの感想 

天候も良く、日頃の行いに感謝しつつ、隅田

川沿いを仲間と昔話に会話も弾み、穏やかな気

持ちで散策ができました。 

 

東京国技館 5月場所開催風景 5/13より 

 

浅草目的地周辺に到着し、東京スカ

イツリーを背景にユニオン旗とＯＢ会

参加者。 

ＪＲ東海ユニオンＯＢ会に結集した

仲間の皆さんとの記念撮影は、思い出

として、いつまでも頭の中から 

消えることはありません。 



交運共済ニュース 
 

ＪＲ東海ユニオン退職者連絡会の皆様へ  

 

こくみん共済 coop ＜全労済＞への契約移転に関するお知らせ 

 □１マイカー・自賠責共済のご契約（新規・継続・変更・解約）に関して 

      ２０２３年２月１３日（月）からお問合せ先が、以下に変更となっています。 

 〇契約に関するお問い合わせ先電話番号 

  全国交運共済生協 マイカー共済業務課 

   フリーコール：０１２０－８８５－２００ 

                 平日９時 ～ １７時３０分 

 ※2023年6月満期以降の問い合わせ先は「交運共済担当部署（仮）」

  となりますが、電話番号は同じです。（名称は変更予定です） 

 

 ①事故に関する連絡先（変更なし） 

  フリーダイヤル：０１２０－０８８９－２４ 

 

 ②ロードサービスに関する連絡先（変更なし） 

  フリーダイヤル：０１２０－８８９－３７６ 

  ※①②共に、休日・夜間問わず２４時間受付 

 □２マイカー共済の契約移転手続きについて 

  ２０２３年７月１日以降更新を迎えるご契約（６月末満期）から、 

 順次契約移転手続きのご案内をお送りします。移転にあたり交運共済 

 で実施していた団体割引の適用は終了となり、移転後は協力団体の団 

 体割引が適用となります。 

  また契約移転手続きの際には、現在登録している引落口座を新たに 

 設定いただく必要（ゆうちょ銀行と労働金庫除く）がありますので必 

 ず手続きをお願いします。 

 

 全 国 交 運 共 済 生 協 東 海 事 業 本 部                    

 フリーコール：０１２０－９８２－８４７ 

 受付時間：平日９時 ～ １７時３０分 

 

 

 

 



 

 

免許証返納の記 
  

 

私は 5年前の「傘寿」を迎えたのを契機に、運転免許証を返納するという苦渋の決断をした。ま

だまだ運転技術には多少の自信があったが、ちょうどこの頃高齢者による大きな事故が多発してお

り、社会問題化していた。とりわけ元政府高官による母子の死亡事故は、悲惨な出来事だった。輝

かしいキャリアが一瞬にして暗転してしまった。老体をかばいながら、現場検証に立ち会う姿が報道

されたが、とても正視に耐えられるシーンではなかった。このころから「運転やめて」のプレッシャー

が家族からひたひたと、日常の合言葉のように迫ってきた。もともと私は運転が下手で、好きででは

なかった。男の面子でだだをこねていたようなものだった。書き換えが迫ってきた頃、近くの量販店

に連れて行かれ、電動自転車を購入する次第となった。これでギブアップ。車とおさらばした。電動

自転車は結構快適で、近隣を走り回り健康保持の一助としている。 

一時期、高齢者の高速道路の逆走が話題になったことがある。幸いなことに大事故につながる

事例はなかったようだ。警察の事情聴取の模様・・・「あなたはどこで逆走に気づいたの？答えて爺

さん曰く「助手席のばあさんが今日はばかに対向車が多いねとつぶやいたときです」中央分離帯の

むこうを見ると同じ方向に、多くの車が走っており、これはしまったと思い路肩に逆駐してパトカーを

待った。事故もなく良かったとの顛末だった。爺様はきつくお灸をすえられ釈放となった。  

人間の機能は自覚よりも先に確実に衰えていく。万一悲惨な事故でも起こしたら加害者の宿命

を背負い、余生を過ごさなくてはならない。高齢者はもうあわてることはない。車にかかる費用で旨

いものでも食らうが勝ち。高齢者には賃上げもボーナスもない。年金減額・医療費アップ・物価高騰

などどうしょうもない世の中だ。軍事費増強とやらで増税の波がまた押し寄せる。長生きもこうなると

考えものだ。                                       
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